

日蓮大聖人御書全集

しんごんけんもん

真言見聞

新版  
840  
〜  
851

真言見聞

しんごんけんもん

ぶんえい ねん がつ さい  
文永9年(72)7月51歳

と しんごんぼうこく しょうもん  
問う。真言亡国とは、証文いかなる経論に出ずるや。

こた ほつけひぼう しょうほうこうはい ゆえ  
答う。法華誹謗、正法向背の故なり。

と ぼうこく しょうもん な しん  
問う。亡国の証文これ無くんば、いかに信ずべきや。

こた ほうぼう だん もちろん ほうぼう  
答う。謗法の段は勿論なるか。もし謗法ならば、亡国・墮獄

うたが ほうぼう ほうぼう ほうぼう  
疑いなし。およそ謗法とは、謗仏・謗僧なり。三宝一体な

ゆえ ねはんぎょう もん ほけきょう  
る故なり。これ涅槃經の文なり。ここをもつて法華經には

すなわ いっさいせけん ぶつしゆ だん と  
「則ち一切世間の仏種を断ぜん」と説く。これを即ち

いっせんたい な ねはんぎよう いち じゆう じゆういち いさい み  
一闡提と名づく。涅槃經の一と十と十一とを委細に見る

べきなり。

つみ きようじゆうあ ごく せんじん かま せつしよう ちゆうとうとう

罪に軽重有れば、獄に浅深を構えたり。殺生・偷盜等、

ないしいちだいさんぜんせかい しゆじよう さつがい とうかつ こくじようとう

乃至一大三千世界の衆生を殺害すれども、等活・黒繩等の

かみしちだいじごく いん むけん お な

上七大地獄の因として、無間に墮つることはすべて無し。

あび ごういん きようろん おきて ごぎやく しちぎやく いんがはつむ しようほう

阿鼻の業因は、經論の掟は五逆・七逆・因果撥無・正法

ひぼう もの めぎやく なか いちぎやく おか もの むけん

誹謗の者なり。ただし、五逆の中に一逆を犯す者は無間に

お いっちゆうこう へ つみ つ う いっかい

墮つといえども、一中劫を経て罪を尽くして浮かぶ。一戒

おか どうしんけんご ごせ ねが ほっけ

をも犯さず道心堅固にして後世を願うといえども、法華に

そむ 背きぬれば無間に堕ちて無数劫に展転すと見えたり。しか  
すなわ ならば則ち、謗法は無量の五逆に過ぎたり。これをもつて  
ほうぼう むりよう ごぎやく す  
こっか いの てんか たいへい  
国家を祈らんに、天下はた泰平なるべしや。

しよほう げんりよう じようきゆう ひようらん とき かんとう  
諸法は現量にしかず。承久の兵乱の時、関東にはそ

ようい こくしゆ じようぶく くわだ しじゆういちにん きそう  
の用意もなし。国主として調伏を企て、四十一人の貴僧に

おお じゆうごだん ひほう おこな なか しゆごきよう ほう  
仰せて、十五壇の秘法を行わる。その中に守護経の法を、

ししんでん おむろはじ おこな しちにち まん ひ きようがたま  
紫宸殿にして御室始めて行わる。七日に満ぜし日、京方負

お ほうこく げんししよう こんじよう  
け畢わんぬ。亡国の現証にあらずや。これはわずかに今生

ししようじ こんきよう じゃほう あくどう お あさ  
の小事なり。権教・邪法によつて悪道に堕ちんこと、浅ま

しかるべし。

と こんきよう じゃしゆう しようもん

問う。権教・邪宗の証文はいかん。既に、真言教は大日

かくおう ひほう そくしんじようぶつ おうぞう ゆえ じようげいちどう

覚王の秘法、即身成仏の奥蔵なり。故に、上下一同にこの

ほう き てんか だいほう あお かいたい しず てんか

法に帰し、天下ことごとく大法を仰ぐ。海内を静め、天下を

おさ しんごん ちから こんきよう じゃほう い

治むること、ひとえに真言の力なり。権教・邪法と云う

こと、いかん。

こた こんきよう い しきようこんぞう たいほうべん せつ きようもん

答う。権教と云うこと、四教含蔵・帯方便の説なる経文

けんねん しみ しょきよう どう くおん

顕然なればなり。しかれば、四味の諸教に同じて、久遠を

かく にじよう へだ じんぎようじゆ かいとう の

隠し二乗を隔つ。いわんや、尽形寿の戒等を述ぶれば、

しようじよう ぎんきよう

うたが

けんとう

ぎもん

小乗・権教なること疑いなし。ここをもつて遣唐の疑問

ぜんりんじ

こうしゆ

こくせいじ

ゆいげん

けつぽん

ふんみよう

ほうどうぶ

に、禅林寺の広修・国清寺の維蠲の決判、分明に方等部の

しよう い

撰と云うなり。

うたが

い

きようもん

ぎんきよう

お

疑つて云わく、経文の権教なるはしばらくこれを置く。

とうけつ

てんだい

せんとく

えんちんだいし

は

だいにちきよう

唐決のことは、天台の先徳・円珍大師これを破す。大日経

しき

ほつけ

およ

じよ

おし

指帰に「法華すらなお及ばず。いわんや自余の教えをや」

うんぬん

すで

そし

しよはん

たれ

そむ

云々。既に祖師の所判なり。誰かこれに背くべきや。

けつ

い

どうりさき

ほう

よ

ひと

よ

決して云わく、道理前のごとし。「法に依つて人に依らざ

こころ

しやく

ちしよう

しやく

い

ふしん

れ」の意なり。ただし、この釈を智証の釈と云うこと不審

なり。その故は、授決集の下に云わく「もし法華・華嚴・

ねはんとう きょう のぞ

涅槃等の経に望めば、これ撰引門なり」と云えり。広修・

じゆけつしゆう

維綱を破する時は「法華すらなお及ばず」と書き、授決集

しょういんもん

い

にぎそうい

しき

には「これ撰引門なり」と云つて、二義相違せり。指帰が

えんちん

さく

じゆけつしゆう

ちしよう

しやく

じゆけつしゆう

円珍の作ならば、授決集は智証の釈にあらず。授決集が

じつさく

しき

ちしよう

しやく

いま

あん

実作ならば、指帰は智証の釈にあらず。今このことを案ず

じゆけつしゆう

ちしよう

しやく

てんか

ひとみな

るに、授決集が智証の釈ということ、天下の人皆これを知

うえ

くげ

につき

の

しき

ひとおお

る上、公家の日記にもこれを載せたり。指帰は人多くこれ

し

くげ

につき

な

を知らず、公家の日記にもこれ無し。これをもつてかれを思

し

くげ

につき

な

おも

うに、後の人作つて智証の釈と号するか。能く能く尋ぬべ

きことなり。授決集は正しき智証の自筆なり。

密家に、四句・五蔵を設け、十住心を立て、論を引き、

伝を三国に寄せ、家々の日記と号し、我が宗を嚴るとも、

皆これ妄語、胸臆の浮言にして己義を莊嚴するの法門なり。

詮ずるところ、法華経は大日経より三重の劣、戲論の法に

して、釈尊は無明纏縛の仏と云うこと、慥かなる如来の

金言たる経文を尋ぬべし。証文無くんば、何と云うとも

法華誹謗の罪過を免れず。このこと当家の肝心なり。返す

返す忘失することなかれ。

いずれの宗にも正法誹謗の失これ有り。対論の時は、

ただこの一段に在り。仏法は自他宗異なるといへども、翫

ぶ本意は道俗・貴賤共に離苦得楽・現当二世のためなり。

謗法に成り伏して悪道に墮つべくんば、文殊の智慧・富楼那

の弁説、一分も無益なり。無間に墮つる程の邪法の行人に

て国家を祈禱せんに、はた善事を成すべきや。顕密対判の

釈は、しばらくこれを置く。華嚴に法華劣るといふこと、

能く能く思惟すべきなり。

けごんぎよう

しじゅうけごん

じゅうに い

か しゅ

華嚴経（四十華嚴なり）の十二に云わく「また彼の修す

いっさい

くどく

ろくぶん

いち

つね

おう

ぞく

るところの一切の功德の六分の一、常に王に属す〇かくの

しゅ さ

ふぜん

つく

ざいごう

ろくぶん

ごとく修を障えおよび不善を造るに、あらゆる罪業の六分

いち

かえ

おう

ぞく

もん

ろくはらみつきよう

ろく

い

の一、還つて王に属す」文。六波羅蜜経の六に云わく「も

おう

きようない

せつ

おか

ものあ

おうすなわ

だいろくぶん

つみ

し王の境内に殺を犯す者有れば、その王便ち第六分の罪

え

ちゅうとう

じやぎよう

もうご

な

を

獲ん。

偷盗・邪行

および

妄語も

また

かくのごとし。何を

ゆえ

ほう

ひほう

おう

こんぼん

ぞく

つみ

もつての故に。もしは法も非法も王を根本となせば、罪に

ふく

だいろく

いちぶん

みなおう

ぞく

おいても福においても第六の一分は皆王に属すればなり」

うんぬん

さいしやうおうきよう

い

あくにん

あいぎよう

ぜんにん

じばつ

云々。最勝王経に云わく「悪人を愛敬し善人を治罰する

よ 由るが故に、  
ゆえ たほう おんぞくきた  
に由るが故に、  
たほう おんぞくきた  
他方の怨賊来つて、  
おんぞくきた  
国人喪乱に遭わん」等  
こくじんそうらん あ どう

うんぬん だいじつきよう い もろもろ せつりこくおう  
云々。大集経に云わく「もしまた、  
い もろもろ せつりこくおう  
諸の刹利国王にして  
もろもろ せつりこくおう

もろもろ ひほう な せそん しようもん でし のうらん  
諸の非法を作し、  
ひほう な せそん しようもん でし のうらん  
世尊の声聞の弟子を悩乱し、  
せそん しようもん でし のうらん  
もしはも

きめ とうじよう ちようしゃく えはつ しゅじゆ しぐ  
つて毀罵し、  
きめ とうじよう ちようしゃく えはつ しゅじゆ しぐ  
刀杖もて打斫し、  
とうじよう ちようしゃく えはつ しゅじゆ しぐ  
および衣鉢・種々の資具  
えはつ しゅじゆ しぐ

うば た きゆうせ るなん な ものあ われ かれ  
を奪い、  
うば た きゆうせ るなん な ものあ われ かれ  
もしは他の給施に留難を作す者有らば、  
た きゆうせ るなん な ものあ われ かれ  
我らは彼を

じねん にわ たほう おんてき お みずか  
して自然に卒かに他方の怨敵を起こさしめ、  
じねん にわ たほう おんてき お みずか  
および自らの

こくど ひようき えきびよう ききん ひじ ふうう とうじようごんしよう  
国土にもまた兵起・疫病・饑饉・非時の風雨・鬪諍言訟  
こくど ひようき えきびよう ききん ひじ ふうう とうじようごんしよう

あらしめ、  
おう ひん おの  
またその王をして久しからずしてまた当に己が

くに もうしつ うんぬん だいさんがいぎ い とき  
国を亡失すべからしむ」云々。大三界義に云わく「その時に、  
くに もうしつ うんぬん だいさんがいぎ い とき

しよにんとも あつ 諸人共に聚まつて、衆の内しゆ うちに一りの有徳ひとの人を立て、名なづ

けて田主となして、各収むるところの物の六分の一おのおのおきをも

つて、もつて田主に貢輸す。一人をもつて主となし、政法しゆを

もつてこれを治む。これによつて、以後、刹利種いご せつりしゆを立て、大衆だいしゆ

は欽仰きんぎようして、恩率土おんそつどに流る。また大三末多王だいさんまたおうと名なづく

〔已上、俱舎いじよう くしゃに依りこれを出いだすなり〕。

顕密けんみつのこと。無量義經十功德品むりようぎきようじゆうくどくほん〔第四功德だいしゆくどくの下〕に云いわ

く「深く諸仏ふか しよぶつの秘密ひみつの法ほうに入いつて、演説えんぜつすべきところは、違たが

うこと無く失無な とがなし」と。

だいにてち さんぶ みつきよう い ほけきよう けんきよう い  
そもそも、大日の三部を密教と云い法華経を顕教と云

きんげん い し せん しんごん  
うこと、金言の出ずるところを知らず。詮ずるところ、真言

みつ い みつ おんみつ みつ みみつ みつ  
を密と云うは、この密は隱密の密なるか、微密の密なるか。

もの ひ にしゅあ いち きんぎんとう くら こ みみつ  
物を秘するに二種有り。一には金銀等を蔵に籠むるは微密

に きず へんりんとう かく おんみつ すなわ  
なり。二には疵・片輪等を隠すは隱密なり。しからば則ち、

しんごん みつ い おんみつ ゆえ しじよう と ゆえ  
真言を密と云うは隱密なり。その故は、始成と説く故に

ちようじゆ かく にじよう へだ ゆえ きしような ふた きようほう  
長寿を隠し、二乗を隔つる故に記小無し。この二つは教法

しんずい もんぎ こうこつ みみつ みつ ほっけ すなわ  
の心髓、文義の綱骨なり。微密の密は法華なり。しからば則

もん い し まき ほっしほん い やくおう きよう  
ち、文に云わく、四の卷の法師品に云わく「薬王よ。この経

はこれ諸仏の秘要の蔵なり」云々。五の巻の安樂行品に云

しよぶつ ひよう ぞう うんぬん ご まき あんらくぎようほん い

わく「文殊師利よ。この法華経は、諸仏如来の秘密の蔵に

もんじゆしり ほけきよう しよぶつによらい ひみつ ぞう

して、諸経の中において最もその上に在り」云々。寿量品

い によらい ひみつ じんずう ちから うんぬん によらいじんりきほん い

に云わく「如来の秘密・神通の力」云々。如来神力品に云

によらい いっさい ひよう ぞう うんぬん しんごん

わく「如来の一切の秘要の蔵」云々。しかのみならず、真言

こうそ りゆうじゆぼさつ ほけきよう ひみつ な にじようさぶつあ

の高祖・竜樹菩薩は「法華経を秘密と名づく。二乗作仏有

ゆえ しやく

るが故に」と釈せり。

つぎ にじようさぶつな ひみつ しんごん すなわ ひみつ ほう

次に二乗作仏無きを秘密とせずば、真言は即ち秘密の法

ゆえん だいにちきよう い ほとけ ふ しぎしんごん

にあらず。所以はいかん。大日経に云わく「仏、不思議真言

そらうどう

ほう と

いつさい

しやうもん

えんがく

ぐう

せ

相道の法を説いて、一切の声聞・縁覚と共ならず。また世

そん

いつさいしゆじやう

うんぬん

にじやう

尊あまねく一切衆生のためにするにあらず」云々。二乗を

へだ

ぜんし み

しよきやう

おな

とうけつ

隔つること、前四味の諸教に同じ。したがって、唐決には

ほうどうぶ

しやう

はん

きやうもん

しきやうごんぞう

み

方等部の撰と判ず。經文には四教含藏と見えたり。

だいろんだいひやつかん

い

だいきゆうじゆつぽん

しやく

と

い

大論第百卷に云わく「第九十品を釈す」問うて曰わ

ほう

じんじん

はんによ

すぐ

あ

く、さらにいずれの法か甚深にして般若に勝れたるもの有

はんによ

あなん

ぞくるい

よきやう

ぼさつ

ぞくるい

つて、般若をもつて阿難に嘱累し、余經をば菩薩に嘱累す

こた

い

はんによはらみつ

ひみつ

ほう

るや。答えて曰わく、般若波羅蜜は秘密の法にあらず。し

ほつけとう

しよきやう

あらかん

じゆけつさぶつ

と

だいぼさつ

かるに、法華等の諸經は阿羅漢の受決作仏を説く。大菩薩

よく じゆよう たく だいやくし よ ぞく ぐすり  
能く受用す。譬えば、大薬師の能く毒をもつて薬となすが

ごとし」等云々。  
とううんぬん

げんぎ ろく い たと ろうい よ ぞく へん ぐすり  
玄義の六に云わく「譬えば、良医の能く毒を変じて薬と

なすがごとし。二乗の根敗、反復すること能わず。これを名  
にじよう こんぱい ほんぶく あた な

づけて毒となす。今経に記を得るは、即ちこれ毒を變じ  
どく こんきよう き う すなわ ぞく へん

て薬となす。故に、論に云わく『余経は秘密にあらず、法華  
くすり ゆえ ろん い よきよう ひみつ ほっけ

を秘密となす』。また本地の所説有り。諸経に無きところ  
ひみつ ほんじ しょせつ あ しよきよう な

なり。後に在つて当に広く明かすべし」云々。籤の六に云わ  
のち あ まさ ひろ あ うんぬん せん ろく い

く「第四に引証の中に『論に云わく』等と言うは、大論の  
だいし いんしよう なか ろん い とう い だいろん

もんしよう ひみつ い はつきよう なか ひみつ  
文証なり。『秘密』と言うは、八教の中の秘密にはあらず。

ただこれ前にいまだ説かざるところを秘となし、開し已わ

れば外無きを密となす」文。文句の八に云わく「方等・般若

には実相の蔵を説くといえども、またいまだ五乗の作仏を

説かず。またいまだ発迹顕本せず。頓・漸の諸経は、皆い

まだ融会せず。故に名づけて秘となす」文。記の八に云わ

く「大論に云わく『法華はこれ秘密なれば諸の菩薩に付

す』。今の下の文のごときは、下方を召してなお本眷属を待

つ。驗らけし、余はいまだ堪えざること」云々。秀句の下に

りゆうによ　じようぶつ　しゃく　しんくみつ　い　うんぬん  
竜女の成仏を釈して「身口密なり」と云えり云々。

きようろんしゃく　ふんみよう　ほけきよう　しよぶつ　さいだいいち　と  
これらの経論釈は、分明に法華経を諸仏は最第一と説

ひみつきよう　さだ　たま　きようろん　もんしよう　な　もうご　は  
き秘密教と定め給えるを、経論に文証も無き妄語を吐き、

ほつけ　けんきよう　な　くだ　ぼう  
法華を顕教と名づけてこれを下し、これを謗ず。あに

だいほうぼう  
大謗法にあらずや。

とうちよう　ぜんむい　こんごうちとう　ほけきよう　だいにちきよう  
そもそも、唐朝の善無畏・金剛智等、法華経と大日経の

りようきよう　りどうじしよう　しゃく　つく　ほんかりようこくとも　しやうれつ  
両経に理同事勝の釈を作るは、梵華両国共に勝劣か。

ほけきよう　てんじく　じゆうろくり　ほうぞう　あ　むりよう　あ  
法華経も天竺には十六里の宝蔵に有れば無量のこと有れど

りゆうさ　そうれいとう　けんなん　ごまんはっせんり　じゆうまんり　ろしやうい  
も、流沙・葱嶺等の險難、五万八千里・十万里の路次容易な

しよう

りやく

らざるあいだ、枝葉をばこれを略せり。これらはしかしな

やくしや

いぎよう

したが

こう

この

りやく

にく

ひと

あ

りやく

がら訳者の意樂に随う。広を好み略を悪む人も有り、略

この

こう

にく

ひと

あ

すなわ

げんじよう

こう

この

を好み広を悪む人も有り。しからば則ち、玄奘は広を好ん

しじつかん

はんにやきよう

ろつびやくかん

な

らじゆうさんぞう

りやく

この

で四十卷の般若経を六百卷と成し、羅什三蔵は略を好ん

せんかん

だいろん

ひやつかん

ちぢ

いんげい

しんごん

すぐ

で千卷の大論を百卷に縮めたり。印契・真言の勝るとい

わきま

がた

らじゆう

やく

こと、これをもつて弁え難し。羅什の訳するところの

ほけきよう

しゆう

ふくうさんぞう

ほつけぎ

いん

法華経にはこれを宗とせず、不空三蔵の法華儀軌には印・

しんごん

あ

にんのうきよう

らじゆう

やく

いん

しんごん

真言これ有り。仁王経も羅什の訳するところには印・真言

な

ふくう

やく

きよう

そ

これ無く、不空の訳するところの経にはこれを副えたり。

し 知んぬ、これ訳者の意楽なりと。

うえ ほけきょう じつそう いん と と

その上、法華経には「ために実相の印を説く」と説いて、

がつしょう いん あ ひゆほん ほういん せけん

合掌の印これ有り。譬喩品には「我がこの法印は、世間を

りやく ほつ ゆえ と うんぬん もん

利益せんと欲するがための故に説く」云々。これらの文、

こう りやく い ぜつそう ごんご みな

いかん。ただ広・略の異あるか。また舌相の言語、皆これ

しんごん ほけきょう ちせいさんぎょう みなじつそう あいはい

真言なり。法華経には「治生産業は、皆実相と相違背せず」

の ぜんぶつ きょう なか と

と宣べ、「また、これ前仏の経の中に説くところならん」

と

と説く。これらはいかん。

しんごん うみょうむじつ しんごん みけんしんじつ ごんきょう

真言こそ有名無実の真言にして未顕真実の権教なれば

じようぶつとくどうあとかた な しじよう だん くおんな しようとく

成仏得道跡形も無く、始成を談じて久遠無ければ性徳

ほんぬ ぶつしよう な さんじよう ほとけ しゅつせ かん さんにな

本有の仏性も無し。三乗が仏の出世を感ずるに、三人に

ふたり す さんじゆうにん にじゆうにん のぞ みなぶつどう い

二人を捨て、三十人に二十人を除く。「皆仏道に入らしめ

ほとけ ほんがんまんぞく じっかいごぐ おも

ん」の仏の本願満足すべからず。十界互具は思いもよらず、

ひじよう うえ しきしん いんが

まして非情の上の色心の因果、いかでか

と

説くべきや。

ちん ずいにだい てんだいだいし ほけきよう もん さと いん

しかれば、陳・隋二代の天台大師の法華経の文を解つて印

げい うえ た たま じっかいごぐ ひゃつかいせんによ いちねんさんぜん

契の上に立て給える十界互具・百界千如・一念三千を、

ぜんむい ぬす と わ しゆう こつもく か さんぞう とう

善無畏は盗み取つて我が宗の骨目とせり。彼の三蔵は唐の

だいしち げんそう こうてい かい げん しねん きた によらい にゆうめつ

第七 玄宗 皇帝 の 開元 四年 に 来る 。 如来 入滅 より

いっせんろつびやくろくじゅうしねん かいこうじゅうしちねん ひやくにじゅうよねん なん

一千六百六十四年か。開皇十七年より百二十余年なり。何

ひやくにじゅうよねん いぜん てんだい た たま いちねんさんぜん ほうもん ぬす

ぞ百二十余年已前に天台の立て給える一念三千の法門を盗

と わ もの

み取って我が物とするや。

おの えきよう だいにちきよう しゅじよう なか き きら

しかるに、己が依経たる大日経には、衆生の中に機を簡

ぜん し み しよきよう どう にじよう きら そうもくじようぶつ

い、前四味の諸経に同じて二乗を簡えり。まして草木成仏

おも り い とき ぬすびと いん

は思いもよらず。されば、理を云う時は盗人なり。また印

げい しんごん きよう きん

契・真言いずれの経にかこれを簡える。もししからば、

だいにちきよう と きぼ いちだい きら しよきよう

大日経にこれを説くとも規模ならず。一代に簡われ諸経

す にじようさぶつ ほつけ かぎ にじよう むりようむへん

に捨てられたる二乗作仏は、法華に限れり。二乗は無量無辺

こう あいだ せんにひやくよそん いんげい しんごん ぎよう ほげきよう あ

劫の間、千二百余尊の印契・真言を行ずとも、法華経に値

じようぶつ

いん て ゆう しんごん くち ゆう

わずんば成仏すべからず。印は手の用、真言は口の用なり。

ぬし じようぶつ くち て べつ じようぶつ

その主が成仏せざれば、口と手と別に成仏すべきや。一代

ちようか さんせつ ひい にじよう じ もの

に超過し三説に秀でたる二乗の事をば物とせず、事に依る

とき いん しんごん たつと もの おと すぐ おも けん げどう

時は印・真言を尊む者、「劣れるを勝ると謂う見」の外道な

り。

むりようぎきようせつぽうほん い しじゆうよねん しんじつ あらわ

無量義経説法品に云わく「四十余年にはいまだ真実を顕

もん いち かん い せそん ほうひさ のち かなら

さず」文。一の巻に云わく「世尊は法久しくして後、要ず

まさ しんじつ と

もん

い

いちだいじ

いんねん

当に真実を説きたもうべし」文。また云わく「一大事の因縁

ゆえ

よ

しゅつげん

もん

し

かん

い

やくおう

の故に、世に出現したもう」文。四の巻に云わく「薬王よ。

いまなんじ

つ

わ

と

しよきよう

きよう

なか

今汝に告ぐ。我が説くところの諸経、しかもこの経の中

ほつけ

もつと

だいいち

もん

い

すで

と

において、法華は最も第一なり」文。また云わく「已に説

いまと

まさ

と

もん

ほうとうほん

い

われ

ぶつどう

き、今説き、当に説くべし」文。宝塔品に云わく「我は仏道

むりよう

ど

はじ

いま

いた

ひろ

のために、無量の土において、始めより今に至るまで、広く

しよきよう

と

なか

きよう

だいいち

諸経を説く。しかもその中において、この経は第一なり」

もん

あんらくぎようほん

い

ほけきよう

もろもろ

によらい

文。安楽行品に云わく「この法華経は、これ諸の如来の

だいいち

せつ

しよきよう

なか

もつと

じんじん

もん

第一の説、諸経の中において最もこれ甚深なり」文。ま

た云わく「この法華経は、諸仏如来の秘密の蔵にして、諸経

の中において最もその上に在り」文。薬王品に云わく「こ

の法華経もまたかくのごとく、諸経の中において、最も

これその上なり」文。また云わく「この経もまたかくのご

とく、諸経の中において、最もこれその尊なり」文。ま

た云わく「この経もまたかくのごとく、諸経の中の王な

り」文。また云わく「この経もまたかくのごとく、一切の

如来の所説、もしくは菩薩の所説、もしくは声聞の所説、諸

の経法の中に、最もこれ第一なり」等云々。

げん じゅう い い こんとう せつ もつと なんしんなんげ

玄の十に云わく「また已今当の説に最もこれ難信難解

ぜんきょう いせつ もん しゅうく げ い つつし

なりと。前経はこれ已説なり」文。秀句の下に云わく「謹

ほけきょうほつしほん げ あん もん しゅうく げ い やくおう いまなんじ

んで法華経法師品の偈を案ずるに、云わく『薬王よ。今汝

つ わ と しよきょう きょう なか

に告ぐ。我が説くところの諸経、しかもこの経の中にお

ほつけ もつと だいいち もん い まさ し

いて、法華は最も第一なり』と」文。また云わく「当に知る

いせつ しじ きょう もん もんぐ はち い いま

べし。已説は四時の経なり」文。文句の人に云わく「今、

ほつけ ほう ろん うんぬん き はち い ほこ あ

法華は法を論ずれば」云々。記の人に云わく「鋒に当たる」

うんぬん しゅうく げ い あき し たしゅう よ

云々。秀句の下に云わく「明らかに知んぬ、他宗の依ると

きょう おうちゅう おう うんぬん

ころの経は、これ王中の王ならず」云々。

しやか たほう じつぼう しょぶつ てんたい みょうらく でんぎようとう ほけきよう  
釈迦・多宝・十方の諸仏・天台・妙楽・伝教等は、法華経

しんじつ けごんぎよう ほうべん しんじつ あらわ しょうじき  
は真実、華嚴経は方便なり。「いまだ真実を顕さず」「正直

ほうべん す よきよう いちげ う ひとしん  
に方便を捨つ」「余経の一偈をも受けざれ」「もし人信ぜず

ないし ひと みようじゆう あびごく い うんぬん  
して乃至その人は命終して、阿鼻獄に入らん」云々。

こうぼうだいし ほつけ けろん けごん しんじつ うんぬん  
弘法大師は、「法華は戯論、華嚴は真実なり」云々。いずれ

もち  
を用いるべきや。

ほうやく い じょうじょう じじょう な う  
宝鑰に云わく「かくのごとき乗々は、自乗に名を得れ

のち のぞ けろん な もん い ひと ぼう ほう  
ども、後に望めば戯論と作る」文。また云わく「人を謗じ法

ぼう さだ あびごく お もん き ご い  
を謗すれば、定めて阿鼻獄に堕ちん」文。記の五に云わく

ゆえ じつそう ほか みなけるん な もん ぼんもうきようしよ い  
「故に実相の外は皆戲論と名づく」文。梵網経疏に云わく

だいじゆう ぼうさんぼうかい

ぼうぼさつかい い

じゃけん

「第十に謗三宝戒、または謗菩薩戒と云い、あるいは邪見

い ぼう けはい な すべ げ り かな

と云う。謗はこれ乖背の名なり。結てこれ解は理に称わず、

ことば じつ あ

いげ と もの みなな

ぼう

言は実に当たらずして、異解して説く者を、皆名づけて謗

もん げん さん い もんしような

となすなり」文。玄の三に云わく「文証無きは、ことごと

じゃぎ か げどう おな もん ぐ じゆう い

くこれ邪偽なり。彼の外道に同じ」文。弘の十に云わく「今

ひと ほか ひ きようろん しん おも たの あ

の人、他の引くところの経論を信じて、謂つて憑み有りと

しゆう みなもと たず みようごなん はなは もん しゆうご

なして、宗の源を尋ねず。謬誤何ぞ甚だしき」文。守護

しようじよう ちゆう い と きようろん みようもん あ

章上の中に云わく「もし説くところの経論の明文有ら

ば、ごんじつ権実・だいししょう大小・へんえん偏円・はんまん半満を簡択すべし」文。もん文。玄の三に

云わく「ひろ広くきようろん経論を引いてひ己義をこぎ莊嚴す」文。もん文。

そもそも弘法のこうぼう「ほけきよう法華経はしんごん真言よりさんじゆう三重の劣、れつ戲論の法けろん

にして、けごんなお華嚴にも劣る」と云うこと、だい大日経六卷にだいにちきようろっかん

供養法の卷を加えて七卷三十一品あるいは三十六品には、さんじゆうろっぽん

いずれの品、いずれの卷に見えたるや。しかのみならず、ほん

蘇悉地経三十四品、そしつじきようさんじゆうしほん金剛頂経三卷三品、あるいは一卷にいっかん

全く見えざるところなり。また大日経ならびに三部のさんぶ

秘経には、いずれの卷、いずれの品にか十界互具これ有りあ

や。すべて無なきなり。法華經には事理共に有るなり。いわ

くおんじつじよう

じ

にじようさぶつ

り

ぜんむいとう

ゆる、久遠実成は事なり、二乗作仏は理なり。善無畏等の

りどうじしよう

おくせつ

しんよう

理同事勝は臆説なり。信用すべからざるものなり。

しんごん

あやま

おお

なか

およそ真言の誤り多き中、

いち

じゆうじゆうしん

だいちはちほつけ

だいくけごん

だいじゆうしんごん

うんぬん

一、十住心に「第八法華、第九華嚴、第十真言」云々。

きようろん

い

いずれの經論に出でたるや。

いち

ぜんむい

しく

こうぼう

じゆうじゆうしん

がんぜん

いもく

一、善無畏の四句と弘法の十住心と、眼前の違目なり。

なん

していてきたい

何ぞ師弟敵対するや。

いち

ござう

た

とき

ろくはらみつきよう

だらにぞう

なん

かなら

一、五蔵を立つる時、六波羅蜜經の陀羅尼蔵を何ぞ必ず

我が家の真言と云うや。

いち しんたん にんしあらそ

だいご ぬす

い

ねんきなん

そうい

一、震丹の人師争つて醍醐を盗むと云う。年紀何ぞ相違

ゆえ

かいこうじゅうしちねん

とう

とくそう

ていげんしねん

するや。その故は、開皇十七年より唐の徳宗の貞元四年

つちのえたつのとし

いた

ひやくくじゅうにねん

なん

てんだい

にゆうめつ

戊辰歳に至るまで百九十二年なり。何ぞ天台、入滅

ひやくくじゅうにねん

のち

わた

ろくはらみつきよう

だいご

ぬす

たも

百九十二年の後に渡れる六波羅蜜経の醍醐を盗み給うべき

けんねん

いもく

ひと

ぼう

ぼう

ぼう

や。顕然の違目なり。もししからば、「人を謗じ法を謗ずれ

さだ

あびごく

お

じせき

ば、定めて阿鼻獄に堕ちん」というは自責なるや。

いち

こうぼう

しんぎよう

ひけん

ごぶん

なん

ほつけ

おさ

よ

一、弘法の心経の秘鍵の五分に何ぞ法華を撰むるや。能

よ たず

く能く尋ぬべきことなり。

〔真言七重難〕

いち しんごん ほけきよう ほか だいにちによらい しょせつ うんぬん

一、「真言は法華経より外に大日如来の所説なり」云々。

だいにち しゅつせ じようどう せつぽうりしよう しゃくそん さき

もししからば、大日の出世・成道・説法利生は釈尊より前

のち たいきせつぽう ほとけ はつそうさぶつ ふぼ たれ

か後か、いかん。対機説法の仏は八相作仏す。父母は誰ぞ。

みようじ しゃばせかい ほとけ い よ にぶつな くに

名字はいかん。娑婆世界の仏と云わば、世に二仏無く国に

にしゆな しようぎよう つうはん ねはんぎよう さんじゅうご かん み

二主無きは聖教の通判なり。涅槃経の三十五の巻を見る

たど ほとけ い なん わ しゆししん

べきなり。もし他土の仏なりと云わば、何ぞ、我が主師親

しゃくそん ないがし たほう そえん ほとけ あが ふちゆう

の釈尊を蔑ろにして、他方の疎縁の仏を崇むるや。不忠

ふこう ぎやくろか やだ いったい い なん

なり、不孝なり、逆路伽耶陀なり。もし一体と云わば、何ぞ

べつぶつ い べつぶつ なん わ じゅうおん ほとけ す

別仏と云うや。もし別仏ならば、何ぞ我が重恩の仏を捨つ

ちゅうぎよう お おとろ はは うやま ぐしゆん かたく

るや。唐堯は老い衰えたる母を敬い、虞舜は頑なる父

あが いち

を崇むへこれ一。

ろくはらみつきよう い か こむりようごうがしゃ しょぶつせ

六波羅蜜経に云わく「いわゆる過去無量恒河沙の諸仏世

そん と しょうほう われいま まさ せつ な

尊の説くところの正法、我今また当にかくのごとき説を作

はちまんしせん もろもろ みようほううん あなんだ

すべし。いわゆる八万四千の諸の妙法蘊○しかも阿難陀

とう しょうだいだし ひと き おくじ

等の諸大弟子をして一たび耳に聞いてみな憶持せしむ」

うんぬん なか だらにぞう こうぼう わ しんごん い

云々。この中の陀羅尼蔵を、弘法「我が真言」と云えり。

だらにぞう しゃか せつ

もししからば、この陀羅尼蔵は釈迦の説にあらざるか。こ

の説せつに違いすに〈これ二〉。

おおよそ法華経は無量千万億の已説・今説・当説に最も

だいいち しょぶつ しょせつ ぼさつ しょせつ しょうもん しょせつ きよう

第一なり。諸仏の所説、菩薩の所説、声聞の所説にこの経

だいいち しょぶつ なか だいにちも ほけきよう しょうじき

第一なり。諸仏の中に大日漏るべしや。法華経は正直

むじようどう せつ だいにちとう しょぶつ ちようぜつ ぼんてん つ しんじつ

無上道の説なり。大日等の諸仏、長舌を梵天に付けて真実

しめ たも さん

と示し給う〈これ三〉。

いぎぎようしききよう しんぞう おうごんじき つね まんげつりん あそ

威儀形色経に「身相、黄金色にして常に満月輪に遊び、

じようえちけん いん ほけきよう しょうじよう ぶつしょう ほとけ

定慧智拳の印もて法華経を証誠す」と。また五仏章の仏

ほけきようだいいち み

も法華経第一と見えたり〈これ四〉。

し

よう

い

によらい

いつさい

しよ

ほうないしみな

「要をもつてこれを言わば、如来の一切の所有の法乃至皆

きよう

せんじけんぜつ

うんぬん

きようもん

しやか

この経において宣示顕説す」云々。これらの经文は釈迦の

と

しよきよう

なか

だいいち

さんぜ

説くところの諸経の中に第一なるのみにあらず、三世の

しよぶつ

しよせつ

なか

だいいち

ほか

いちぶつにぶつ

と

諸仏の所説の中に第一なり。この外、一仏二仏の説くところ

きよう

なか

ほけきよう

すぐ

きようあ

い

もち

ろの経の中に法華経に勝れたる経有りと云わば、用いる

ほけきよう

さんぜふえ

きよう

ゆえ

ご

べからず。法華経は三世不壞の経なるが故なり（これ五）。

だいにちきようとう

しよきよう

なか

ほけきよう

すぐ

きようもん

また大日経等の諸経の中に法華経に勝るる经文これ

ろく

無し（これ六）。

しやくそんごにゆうめつ

いご

てんじく

ろんじ

にじゆうしにん

ふほうぞう

釈尊御入滅より已後、天竺の論師、二十四人の付法蔵、

ほか だいごん すいじやく しんたん にんし なんさんほくしち じっし さんろん  
その外、大権の垂迹、震旦の大師、南三北七の十師、三論・

ほっそう せんし なか てんだいしゆう ほか じっかいごぐ ひやつかいせんによ  
法相の先師の中に、天台宗より外に十界互具・百界千如・

いちねんさんぜん だん ひと な いちねんさんぜん た  
一念三千と談ずる人これ無し。もし一念三千を立てざれば、

しょうあく ぎ な しょうあく ぎ な ぶつぼさつ ふげんしきしん  
性悪の義これ無し。性悪の義無くんば、仏菩薩の普現色身、

しんごんりようかい まんだら ごひやく しちひやく しょそん ほんむこんぬ げどう  
真言両界の漫荼羅、五百・七百の諸尊は、本無今有の外道

ほう どう じっかいごぐ ひやつかいせんによ た ほんきよう  
の法に同ぜんか。もし十界互具・百界千如を立てば、本経

きよう じっかいかいじよう むね と てんだいえんしゆう  
いずれの経にか十界皆成の旨これを説けるや。天台円宗

けんもん のち じゃちしようごん ぬす と ほうもん  
をば見聞するの後、邪智莊嚴のために盗み取れる法門なり。

さいげい じゆ ふごん は よ まち きようもん  
才芸を誦し浮言を吐くには依るべからず。正しき経文・

きんげん たず

しち

金言を尋ぬべきなり〈これ七〉。

ねはんぎよう さんじゆうご

い

われしよしよ

きよう

なか

と

涅槃経の三十五に云わく「我処々の経の中において説い

い いちにんよ

い

たにんりやく

いちこくど

なか

ふた

て言わく、一人世に出ずれば、多人利益す。一国土の中に二

てんりんおう

いちせかい

なか

にぶつよ

い

りの転輪王あり、一世界の中に二仏世に出ずといわば、こ

ことわりあ

もん

だいろん

く

い

じつぼうごうがしや

の処有ることなし」文。大論の九に云わく「十方恒河沙の

さんぜんだいせんせかい

な

いちぶつせかい

なか

三千大千世界を名づけて一仏世界となす。この中にさらに

よぶつな

じつ

ひと

しやかむにぶつ

もん

き

いち

余仏無し。実には一りの釈迦牟尼仏のみなり」文。記の一に

い よ

にぶつな

くに

にしゆな

いちぶつ

きようがい

云わく「世には二仏無く、国には二主無し。一仏の境界に

にそん

みなな

もん

じじろん

い

よ

にぶつな

くに

は二尊の号無し」文。地持論に云わく「世には二仏無く、国

にはにしゆな二主無し。

一仏の境界きちぶつ きようがいにはにそん二尊みななの号無し」文もん。

七月しちがつ 日にち

日蓮にちれん 花押かおう